

から八〇キロメートルほどの沖合で大規模な地震が発生し、海底もろともに陥没したと考えられる。正断層型の地震である。一九七八年七月の青島旱谷地震もこの付近で起ったことは記憶に新しい。

科学的な説明は省略するが（注3の参考文献）、マグニチュード八・二（三）種子島の北西方、牡鹿半島では地震発生五～一〇分後、波が引き始め、さほど五分ほどで引き続け、水位は最高マイナス八メートルまで下がった。それから瞬時に高い押し波に変わり、三〇分過ぎには最大、五メートルにまで上かつた。それから約二〇分間、高さ一五メートルの津波が押し寄せた。多賀城付近の平野では、地震発生後五～四〇分から波が引き始め、五八分までの引き続、水位は最低、七メートルになつた。それから高い押し波に変じ、地震発生から七〇分後には最高水位八メートルに達し、約二〇分間、津波が押寄せた。

津波は、陸側の約五キロメートルまで到達し、甚だな被害をもたらした。青島の社龜島から多賀城付近の平野、そして福井県の相馬あたりまで、約一〇〇キロメートルの範囲にて津波は週上したのである。水深一〇～一五メートルに一大根太明神の遺跡が陥没している。

ことから、このような規模の地震だったことがわかるのである。もしも仮に「木の松山」が現在地にあるならば、海岸線から約三キロメートル、旧大河から約一〇〇メートルに位置するから、津波が押し寄せたとき、この小山は大海の孤島のような状態になつたろう。

以上、海底遺跡の調査から、とそつもなく大きな地震が起つたことが確認される。これは証はない事実である。〔日本三代実錄〕貞觀二年（六六九五月二日条）、この地域を大きな地震・津波に襲つたという記事があるほか、注曰すべきことに、右に頃介した科学的ショミーションは、記事の内容と完全に合致する。

平安初期に大地震・大津波があった  
【日本三代実錄】の記事を、自分なりに翻訳して解説してみよう（『日本帝帶國史大考』による）。

陸奥國の地、大いに震動。強光、暁のことを晦暝す。暫りありて人民叫び呼ぶ。伏して起つ時は

す。或ひは壓倒れて庄死し、或ひは地裂けて埋葬

津波は海岸から「數十百里」まで押し寄せて、その淮がどこかわからぬ。野原も道路もすべて海になつた。船に乗つて逃げよとしながら、間に合ひない。山に登るうとしたが、できなかつた。溺死者は千ほどになつた。

財産も細の苗穂の穂もほとんど失つた。

このような状況は、マグニチュード八・三くらいの地震だと推定される。「數十百里」まで津波がきたとあるが、當時の一世は約一・七キロメートルだから、海岸から七〇キロメートルの陸地まで及んだことになる。宮

陸國（福島・岩手・青森の三県を含む）に大震災があつた。真のように明るくなつた。夜の出来事だらうか。最近の大震災では、前日の朝方に光が發したといふ。人々は恐怖に叫び、倒れ立てなかつた。被災を誤認されたといふ。家屋が倒れて床死する人、地面の裂け目に落ちて死ぬ人いた。馬や牛は走出し、互いに絡みついで合つた。城壁・倉庫・門櫓・塔等は剝け落と転倒し、その数は計り知れない。海面は、まるで雷のうちであった。大波が湧き起つり、逆流し勢いを増して城の下まで押寄せた。城壁（一城下）は、西府のある多賀城と見えて間違えた。城壁（一城下）は、西府のある多賀城と見えて間違